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Cerimônia de encerramento da segunda turma do Programa Se-
mear celebrou resultados positivos para as 32 empresas. (Página 06)

Disputaram o título da 2ª edição as equipes Pedrosa/Loja do Povo e Olaria/Sup. Pacheco. (Página 08)

Delegada pede prisão 
de empresário flagrado 

agredindo a mulher

Condomínio Golden 
Imperial Epic  revoluciona 

mercado imobiliário

UFSB obtém Selo A do 
Programa Nacional de Eficiência 

Energética em Edificações 

Pedrosa Loja do Povo é 
campeão da 2ª edição do 
Medeiros Bom de Bola

“Violência era diária”, diz vítima em depoimento. (Página 11)

Vista aérea do Golden Imperial Epic em Teixeira de Freitas. 
(Página 03) 

O consumo de energia é um aspecto ambiental relevante para o 
impacto ambiental das edificações e para as mudanças climáticas. 
(Página 04) 

Sebrae e Suzano concluem 
capacitação de fornecedores 

no Extremo Sul
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EXPEDIENTE

EditorialBastidores
Por Antônio Carlos

Português do Dia a Dia

Colabore com o Lar dos Idosos de 
Alcobaça. A doação de alimentos pode 

ser entregue durante as celebrações 
eucarísticas na Igreja Matriz São 

Bernardo e nas comunidades da sede. 
Doar é um gesto de amor.

Geral

Canção do exílio 
Escreveu o poeta Gonçalves Dias (Livro Primeiro cantos de 1847). 

No entanto, Canção do exílio, foi escrita em 1843 e é uma das mais 
conhecidas poesias da língua portuguesa, que a partir daqui vou ten-
tar trazê-la para os idos atuais, pois se os nossos atuais governantes 
mantivessem a ordem natural, com certeza os nossos munícipes não 
passariam por tantos perrengues. Nota: qualquer semelhança é mera 
coincidência, mas vamos lá! 

 

Ah! Minha cidade 1 
Minha terra tem palmeiras; Onde canta o sabiá; As aves, que aqui 

gorjeiam, Não gorjeiam como lá... algumas sim, outras não, as que pos-
suem palmeiras custaram uma fortuna, e quebrando a corrente natural, 
quem não planta, implanta (e), nada a ver com a medicina estética, hoje 
não só nas mulheres, mas também nos homens. Pensando bem não 
deixa de ser, haja vista que esteticamente a transformação embeleza. 

 

Ah! Minha cidade 2 
Nosso céu tem mais estrelas; Nossas várzeas têm mais flores; Nos-

sos bosques têm mais vida; Nossa vida mais amores. Seria lindo se 
falso não fosse admirar as estrelas com as luzes da iluminação pública 
precária com velhos ‘braços’, poucas substituições de lâmpadas, em 
especial nas periferias onde os moradores só têm valor em época de 
eleição e onde nas várzeas correm esgoto, as APPs destruídas, como 
haver mais amores??? 

 

Ah! Minha cidade 3 
Em cismar, sozinho, à noite; Mais prazer eu encontro lá; Minha 

terra tem palmeiras; Onde canta o Sabiá. 
Minha terra tem primores; Que tais não encontro eu cá; Em cismar 

sozinho, à noite; Mais prazer eu encontro lá; Verdade que tais não 
encontro cá, pois só loucura faz com que os moradores periféricos 
saiam a noite de suas casas com a violência imperando em especial 
nos bairros periféricos. 

 

Ah! Minha cidade 4 
Minha terra tem palmeiras; Onde canta o sabiá; Não permita 

Deus que eu morra; Sem que eu volte para lá... A pergunta agora é: 
voltar para onde se o pouco da mata que restou está sendo consumido 
pelos grandes condomínios, alguns sem infraestrutura, que ao longo 
das últimas cinco décadas foram despejados como esgotos pra cima 
dos ocupantes “adquirentes” e do poder público, que por sua vez faz 
o que interessa ao seu bel prazer. Não tem como haver canto de sabiá, 
tampouco palmeiras que foram substituídas por árvores impróprias. 

 

A ladeira do Colina Verde 
Adjetivos não faltam para denominar a realização da obra que durou 

12 meses para concluí-la, mas que bastou alguns minutos de chuva 
para ruir e demonstrar a competência dos engenheiros / empreiteiros, 
ou a equipe da Prefeitura de Teixeira de Freitas que tinha o dever de 
fiscalizar a obra se a mesma fora feita por uma empreiteira. Chega! 

 

BA 290 
Já beira os 20 meses o início das obras de recuperação da BA 290 

no trecho que liga Teixeira de Freitas a Medeiros Neto ou vice-versa, 
mas que anda a passos de tartarugas, haja vista que ainda faltam mais 
de 40% para sua conclusão. Já o trecho entre Alcobaça (KM 0), até 
Teixeira de Freitas já licitado, com as fortes chuvas dos últimos dias 
a deixou mais esburacada que tabuleiro de pirulito, portanto, muito 
cuidado ao trafegá-la. 

 

Por falar em BA 290 
Essa rodovia faz a ligação entre o litoral de Alcobaça e a região norte 

de Minas Gerais, mas especificamente à cidade de Bertópolis onde o go-
verno da Bahia está pavimentando parte do trecho que liga a cidade de 
Itanhém. Moradores esperam que a conclusão não demore, pois servirá 
de impulso no turismo e no escoamento da produtividade adjacentes.    

 

Combate à crise climática  
Na COP27, Lula prometeu prioridade em seu governo para o com-

bate à crise climática. Cobrou uma "nova governança global", com um 
fórum multilateral com poder de decisão para enfrentar o problema. 
Cobrou também dinheiro: US$ 100 bilhões que os países ricos tinham 
se comprometido a fornecer por ano para ajudar países menos desenvol-
vidos, enquanto isso: grileiros, madeireiros, garimpeiros e fazendeiros 
criminosos, aproveitam os meses que restam de fiscalização frouxa e 
inexistência de cobrança de multas para destruir o presente e o futuro.  

 

Final de Coluna 
“A República ideal é feita com integridade, patriotismo, liberdades 

públicas, igualdade de oportunidades, respeito, pluralismo e uma agen-
da de interesse público capaz de aglutinar as pessoas, e não dividi-las. 
Precisamos acertar”. Luís Roberto Barroso, ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal). 

Os sociólogos especiali-
zados em assuntos de família 
profetizam o fim dessa ins-
tituição nos próximos cem 
anos. Isso para horror dos 
teólogos, que dizem ser a 
instituição um projeto divino 
e obras divinas são eternas. 
Mas os fatos presentes neste 
início de terceiro milênio, 
mostram que está prestes a 
acabar esta célula da socie-
dade existente desde o nascer 
do Homo Sapiens, e que se faz 
presente em todas as culturas. 
O seu enfraquecimento tem 
causado males irrecuperáveis 
ao ser humano. Até meados 
do Século XX, quando a famí-
lia era uma instituição forte e 
inquebrável, com a força do 
poder patriarcal, a sociedade 
viveu seus melhores dias. Fa-
mílias fortes contribuem para 
o desenvolvimento de pessoas 

mais sadias, mais equilibradas 
e mais conscientes de seu 
lugar no mundo. 

A violência, a deturpada 
independência feminina, o 
egoísmo e o individualismo 
são exemplos causadores na 
dissolução familiar. Fora de 
um ambiente familiar ou em 
um contexto de desequilí-
brios, e falta de liderança e 
de amor, o homem deixa de 
ser humano e transforma-se 
em fera. Não há núcleo mais 
perfeito do que o da família 
para o desenvolvimento das 
criaturas humanas. Com-
partilhando com os irmãos 
o amor da mãe, aprendendo 
a repartir com eles, e sob um 
braço paterno forte e seguro, 
o ser humano tem todas as 
possibilidades de crescer e 
desenvolver-se equilibrado 
e feliz. 

As pesquisas feitas em 
prisões, prostíbulos e centros 
de recuperação de alcoólatras 
e drogados, têm destacado o 
fato de que a maioria deles 
vem de frágeis estruturas 
familiares, desmoronadas ou 
até mesmo, inexistentes. 

Há mais de três mil anos 
um pensador chinês disse: “o 
maior presente que um pai 
pode dar a seu filho é amar 
a sua mãe”. Parece uma frase 
banal, mas é uma situação 
que transmite à criança a 
segurança que renderá frutos 
positivos em sua mente por 
toda a sua existência. Não há 
possibilidade de formação e 
perpetuação de uma família 
saudável se não há cum-
plicidade, tolerância, amor, 
compreensão, dedicação e en-
tendimento entre os cônjuges. 

Se a família vai morrer, 

se está fadada ao desapare-
cimento, é razão para nos 
preocuparmos, pois isso vai 
significar o nascimento de 
seres humanos individua-
listas, indiferentes à dor do 
próximo, prontos a destruir 
tudo e todos para ocuparem 
seus lugares no mundo. Sem a 
contribuição afetiva da famí-
lia, o homem finalmente vai 
ser introduzido no reino dos 
animais e perder valores, e a 
capacidade de compadecer-se 
e de amar profundamente. 

O fim da família pode 
significar o crepúsculo da 
racionalidade humana. Pode 
ser um exagero, mas os males 
advindos com o seu sim-
ples enfraquecimento, in-
felizmente, apontam para 
isso. Publicado na edição de 
número 581 de 27/04 a 1º de 
maio/2005 

Por João Carlos de Oli-
veira 

Você já tomou banho de 
praia? É assim que alguns se 
expressam ao falarem que 
vão à praia. Vão até lá, mas 
tomam banho de mar. A praia 
é a faixa de terra, geralmente 
coberta de areia, que confina 
com o mar. Por extensão, a 
praia é o litoral. Então, você 
toma banho no mar, no rio, 
no córrego. Analise ainda 
como é fácil confundir um 
termo com outro. A velhi-
nha tomou banho na bica, 
uma fonte de água doce, 
geralmente cristalina, que 
fica em algum rio pequeno 
ou riacho, de que as pessoas 
fazem uso para tomar banho, 
entre outras utilidades. Eu fui 
à praia, para passear, e ver as 
belezas do local, ou que tenha 
ido à praia para tomar banho 
no mar.  

Um leitor desta coluna 
me consulta alegando que 
pessoas desta região falam 
“errado”, porque usam “en-

ricar” no lugar de “enrique-
cer”. Ambos os verbos estão 
corretos. Pode-se entender 
que “enricar” denota um 
meio comum, simples, na-
tural, sem falcatruas, para se 
chegar ao “enriquecimento”. 
“Enriquecer” tem aspecto 
pejorativo, isto é, insinua que 
o meio usado pendeu para 
uma ilicitude, pois fraudou, 
alterou. Portanto, o leitor fez 
uma troca na sua análise. Os 
verbos são certos e aceitos 
pela norma culta, a diferença 
está no sentido que se dá a 
cada verbo no momento de 
uso. Ou simplesmente ser 
admitido que tanto um como 
outro verbo têm a mesma 
conotação. Enricar não está 
errado, pode ser um verbo da 
linguagem coloquial. Quanto 
ao verbo enriquecer, é muito 
comum ser usado no sentido 
de contribuir, tornando a área 
mais subsidiada de dados e 
exemplos. Rui Barbosa enri-
queceu a Literatura Brasileira 
com o livreto “Orações aos 

Moços”.  
“Está na hora do Presiden-

te falar”, disse um jornalista. 
Ou melhor, na forma padrão, 
“Está na hora de o Presidente 
falar”. Havendo um verbo que 
se segue ao uso de “do, da, 
dos, das”, a preposição deve 
ser separada do artigo ou 
de outro determinante que 
acompanha o termo. Veja a 
frase em linguagem popular, 
“Está na hora da onça beber 
água”. Na forma culta, a frase 
deve assim redigida: “Está 
na hora de a onça beber 

água”. Veja outros casos: “Está 
na hora de eu ir trabalhar”. 
“Esta é a vez de o gerente 
dizer a verdade”. “Estamos 
no momento adequado de 
o menino se expor”. Ou que 
se diga: “Este é o momento 
adequado para o menino se 
expor”, “Este é o momento 
adequado para que o menino 
se exponha”.  

E-mail:  joaocarlosde-
oliveiraoliveira@bol.com.
br.  Publicado na edição de 
número 564 de 27 a 31 de 
agosto/2005

A família 
em crise
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Lançamento do CONDOMÍNIO GOLDEN 
IMPERIAL EPIC em Teixeira de Freitas 

revoluciona mercado imobiliário
Um condomínio inteligente conectado e exclusivo para você conhecer um jeito epic de morar

O Condomínio Golden 
Imperial Epic lança-
do no último de 15 

de novembro, é um empreendimen-
to que conecta natureza e tecnologia 
com o presente, é uma inovação do 
setor com a proposta de revolucionar 
o mercado imobiliário na região. 

Condomínio moderno com 
localização privilegiada, conta com 
três acessos, mais de 8.050 m² de 
área de lazer e 25.202 m² de área de 
natureza preservada (APP), aliando 
tecnologia, bem-estar e qualidade 
de vida, um total de 251.450 m² de 
empreendimento. 

São 606 lotes a partir de 200 
m², parcelamento em até 60 vezes 
com 10% de entrada. O pagamento 
é facilitado e a entrega garantida. 

Thiago Cortes, sócio-proprietá-
rio da PAJÉ Empreendimentos, des-
taca que as casas já estão em fase de 
construção. Ainda de acordo com o 

empresário, o evento de lançamento 
superou as expectativas de vendas. 

Pelo menos três grandes cons-
trutoras (Domus, Casa dos Sonhos 
e Siepierski) já fecharam contratos 
durante o lançamento do Golden 
Imperial Epic, para iniciar as cons-
truções residenciais dos imóveis nos 
próximos meses. 

Além de uma área de lazer 
jamais vista na região, natureza e 
fácil acesso, o Golden investiu em 
tecnologia e segurança para propor-
cionar mais conforto e comodidade 
aos moradores, uma das novidades 
é leitor de face, biometria e tag para 
acessar o condomínio, além da 
estação de carregamento para carro 
elétrico ser a primeira de Teixeira de 
Freitas, exposta durante o lançamen-
to do empreendimento. 

Helder Araújo, um dos inves-
tidores do empreendimento, des-
taca que o Golden Imperial é uma 

novidade para o mercado imobiliário, 
aliando inovação, tecnologia e espaço 
aconchegante às famílias. 

O  Golden Imperial fica a 
menos de cinco minutos 
do Centro da cidade, bem 

próximo do Atacadão, Shopping PátioMix 
e a BR 101. 

O Golden Imperial é um produto com 
a marca de qualidade da PAJÉ Empreen-
dimentos Imobiliários que com base em 
projetos americanos, inovou no mercado 
no extremo sul baiano. 

A PAJÉ já realizou o sonho da casa 
própria de mais de 2 mil famílias em 
Teixeira, Medeiros Neto, Itamaraju e 
Prado, se consolidando com atuação de 
excelência no setor de construção civil, 
com edificações de qualidade, tecno-
logia e segurança, visando conforto e 
comodidade. 

O Golden Imperial é um condomínio 
inteligente conectado e exclusivo para 
você conhecer um jeito Epic de morar! 
Texto copilado do site Sulbahianews e 
fotos: Jornal Alerta
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A Universidade Federal do Sul 
da Bahia, buscando cumprir seu 
compromisso com a sustentabili-
dade, obteve o Selo A do Programa 
Nacional de Eficiência Energética 
em Edificações – PROCEL EDIFI-
CA – para os projetos dos edifícios 
Núcleo de Vivência e Gestão Aca-
dêmica do Campus Jorge Amado 

Teixeira de Freitas -  Um fu-
turo mafuá é o que a prefeitura de 
Teixeira de Freitas está construindo 
na Praça da Bíblia, região central 
da cidade. Como se estivéssemos 

ainda nas décadas de 60 e 70, em 
uma cidade produtora de carvão, 
envolta na fumaça das carvoarias, 
com cerca de 12 mil habitantes, com 
um mercado onde os produtos eram 

Teixeira de Freitas - A Acade-
mia Teixeirense de Letras (ATL) vai 
realizar em 1º de dezembro (quinta-
-feira), às 19h30, sua derradeira 
sessão solene de 2022. O local do 
evento é o auditório Francistônio 
Pinto da Câmara Municipal de 
Teixeira de Freitas. 

Segundo o presidente da ATL, 
Athylla Borborema, a programação 
está diversificada e atrativa. “Nosso 
último encontro acadêmico de 
2002 será, com certeza, inesque-
cível. Compareçam e prestigiem”, 
pontuou. 

Entre as tantas atrações, está o 
lançamento do Prêmio Castro Alves 
de Literatura 2023, que chega à sua 
7ª edição com a premiação dividida 
em troféus, medalhas e dinheiro, 
para os primeiros colocados. Cons-

ta também a apresentação do site 
institucional www.atlba.com.br e a 
posse da nova diretoria acadêmica 
(biênio 2023/2024). 

As atrações seguem com a pales-
tra – intitulada “Legado da Semana 
de Arte Moderna de 22 – a ser pro-
ferida pelo acadêmico e professor 
doutor Celso Kallarrari. Haverá 
também um tributo ao saudoso 
acadêmico Jomar Ruas (1925/2022), 
cuja cadeira 12 será declarada vaga 
e, portanto, aberta aos candidatos 
interessados.

Como manda a praxe, insti-
tuições e personalidades culturais 
locais e regionais serão homenagea-
das. Entre os homenageados estão o 
Coletivo das Artes Motirô, o artista 
plástico Sandro Almeida e o promo-
tor de justiça e autor José Dutra Jr. 

Mafuá Municipal: 
de volta ao passado

Foto: Repórter Coragem. 

Construção da Rua Gourmet na Praça da Bíblia. Foto: Wesley Morau. 

expostos em barracas de madeira 
sem nenhuma higiene.  

A administração desconhece 
o momento atual da cidade que 
beira (a se confirmar com o censo), 
os 200 mil habitantes, se posicio-
nando entre as dez maiores cidade 
do Estado da Bahia, com ares de 
cidade progressista, moderna, um 
comércio forte com lojas de facha-
das modernas que dão um toque de 
classe à cidade.  

Sem nenhum planejamento e 
sem pensar no futuro da cidade, 
um futuro de pelo menos 10 anos 
à frente já seria viável imaginar-
mos, resolve construir um grande 
mercadão de alimentação, sim um 
mercadão, já que ele cobrirá o local 
onde era uma praça de alimentação 
ao ar livre. Colocará ali um palco 
para apresentações artísticas, se-
gundo o projeto apresentAado pela 
prefeitura, logo é claro, teremos som 
acompanhando essas apresentações.  

A pergunta que as pessoas 
fazem é: se o executivo e seu pes-
soal da administração conhecem 
o terminal rodoviário que está ao 
lado dessa obra do mercadão de 
alimentação?

Fica então a pergunta do porque 
essa obra não fora projetada na parte 
superior do Terminal Rodoviário, 
onde as lojas continuavam embai-
xo e essa parte de alimentação na 
parte de cima, haja vista que seu 
funcionamento se dá até às 19h?, re-
vitalizando assim aquela construção 
antiga do centro da cidade e no local 

onde está edificando vários boxes, 
construíssem uma concha acústica, 
pois o antigo coreto já não suporta 
o contingente populacional que a 
cidade atinge a cada ano, mas parece 
que não enxergaram.  

A impressão que se tem é que 
a cabeça dos nossos governantes 
está fadada a deixar que Teixeira de 
Freitas caminhe para o futuro sem 
ares de cidade moderna. Parece 
que querem uma cidade típica do 
interior, bem lá do interior. Por isso 
estão construindo o futuro mafuá 
municipal. 

Nota da redação: 
Por ser um texto pessoal a as-

sessoria de imprensa da Prefeitura 
de Teixeira de Freitas não foi procu-
rada para falar sobre o assunto, no 
entanto, a construção da “Praça de 
Alimentação” é assunto ainda para 
muita discursão uma vez que rece-
bemos uma série de informações 
que fogem à regra do ‘Fumus boni 
juris’, e estamos levantando dados 
mais concretos, mas vale apenas 
lembrar e fechar com alguns ques-
tionamentos: Como o município 
edifica em uma área pública sem 
uma consultar popular? Pois por 
público, entende-se como de todos 
e não de alguns. E pra completar: 
por que construir numa área onde 
não há rede de esgoto, apenas flu-
vial? Por certo contribuirá ainda 
mais para que a Praça do Shopping 
Teixeira Mall acumule mais cloro-
fórmio fecal com as fortes chuvas 
que para ali desagua. 

Academia Teixeirense de Letras 
vai realizar, em 1º de dezembro, 

sua última sessão solene de 2022

UFSB obtém Selo 
A do Programa 

Nacional de Eficiência 
Energética em 

Edificações

Os confrades e confreiras – 
selecionados para a edição 2023 
do Prêmio OffFlip – também vão 
receber homenagem. 

Os acadêmicos e autores da 
região com obras editadas em 2022 
receberão diplomas de honra ao mé-
rito. São eles: Ademar Bogo, Almir 
Zarfeg, Ana Cristina Santos, Athylla 
Borborema, Carlos Mensitieri, 
Edelvânio Pinheiro, Erivan Santana, 

Eliza Metzker, Joaquim Nunes, João 
Carlos de Oliveira, José de Almeida 
Oliveira, Katrine Carvalho, Maria 
Vitória Ruas, Maurício de Novais e 
Patrícia Brito. 

A presidência recomenda aos 
acadêmicos e ao público em geral o 
uso de máscara facial contra o coro-
navírus por se tratar de um evento a 
ser realizado em ambiente fechado. 
Fonte: Ascom da ATL

(Ilhéus – BA) e Núcleo Pedagógico 
do Campus Paulo Freire (Teixeira 
de Freitas – BA).          

O PROCEL EDIFICA foi insti-
tuído em 2003 pela ELETROBRAS/
PROCEL e atua de forma conjunta 
com o Ministérios de Minas e 
Energia, o Ministério das Cidades, 
as universidades, os centros de pes-
quisa e entidades das áreas gover-
namental, tecnológica, econômica e 
de desenvolvimento, além do setor 
da construção civil. O Programa 
busca promover o uso racional da 
energia elétrica em edificações com 
o objetivo de incentivar a conserva-
ção e o uso eficiente dos recursos 
naturais (água, luz, ventilação etc.), 
reduzindo assim os desperdícios e 
os impactos sobre o meio ambiente. 

Para definição do selo, que 
varia de A (mais eficiente) a E 
(menos eficiente), o Laboratório de 
Inspeção de Eficiência Energética 
em Edificações (LINSE) da UFPEL 
avaliou o desempenho térmico da 
cobertura, paredes e janelas confor-
me a zona bioclimática no qual os 

projetos estão inseridos, o nível de 
eficiência energética do sistema de 
iluminação e o nível de eficiência 
energética do sistema de condicio-
namento de ar.      

O consumo de energia é um 
aspecto ambiental relevante para o 
impacto ambiental das edificações 
e para as mudanças climáticas. O 

Painel Intergovernamental sobre 
Mudanças Climáticas – IPCC indi-
cou que, para limitar o aquecimento 
global em 1,5°C, é preciso reduzir o 
consumo global de energia até 2050 
em 32% em relação ao consumo de 
2010. A redução do consumo de 
energia também está fortemente 
ligada aos Objetivos do Desenvol-
vimento Sustentável da Agenda 
2030 da Organizações das Nações 
Unidas – ONU. 

A Diretora de Infraestrutura 
(Dinfra) da Pró-Reitoria de Ad-
ministração (Propa) Lívia Berti 
Sanjuan lembra que projetos mais 
adaptados às realidades locais e 
globais são de suma importância 
para o conforto ambiental esperado 
pelos(as) usuários(as) e também pe-
las novas gerações. Ressaltou ainda 
o longo, contínuo e conjunto traba-
lho realizado por toda a equipe e 
comunidade da UFSB ao longo dos 
05 anos de elaboração de projetos 
e construção das edificações Selo A 
PROCEL EDIFICA da UFSB. Fonte: 
Ascom da UFSB
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Roberto Carlos, o cantor e 
compositor que terminou ga-
nhando o título de rei, compôs 
em seus primórdios: “Quero 
que você me aqueça neste in-
verno e que tudo mais vá pro 
inferno”. Na verdade, inverno e 
inferno deixam de ser simples 
rima para virarem sinônimos 
em Teixeira de Freitas. É chuva 
que não acaba mais. As ruas 
de terra, esburacadas, parecem 
com aqueles estofados capitonê. 
Os pneus dos veículos funcio-
nam como verdadeiros lança-
-lamas nos pobres transeuntes 
que se melecam dos pés à ca-
beça. É a estação das chuvas, 
gratificante para o meio rural 
e tormentosa para os citadinos. 
Aqui pela região da antiga mata 
atlântica baiana não faz frio 
como noutras partes do Brasil 
e do mundo, mas costuma 
“invernar” com uma ininter-
rupta chuva fria extremamente 
enjoativa para quem trabalha 
fora de casa, mas, que pode ser 
até aconchegante para os que 
querem dormir o dia todo.  

As poucas vias pavimenta-
das são tomadas intensamente 
pelo tráfego e para estacio-
namento, o que perturba os 
motoristas. Nunca se viu tanto 
carro, caminhonete, caminhões, 
motos e até carroças transitando 
e estacionando pela Getúlio 
Vargas e paralelas. Por aqui, 
parece nunca ter passado um 

engenheiro de tráfego para 
projetar, nem para corrigir os 
absurdos que se fizeram em 
termos de mobilidade urbana. 
O comércio, abundante nessas 
vias, coitado, se lasca drama-
ticamente em suas atividades. 
Não há como estacionar nem 
em fila dupla. O trabalhador, 
ao contrário dos que conse-
guem esticar o sono da manhã, 
tem que esquecer a bicicleta e 
despertar mais cedo para en-
frentar um transporte coletivo 
por tradição precário e, nessa 
época, sujo, lerdo e superlotado.  

Outra tormenta é o ala-
gamento comum em muitos 
pontos da cidade por conta 
de pavimentação mal feita, 
sem dispor de sistema de es-
gotamento de águas pluviais. 
Sem brincadeira, há região 
que basta pequena chuva para 
se tornar lagoa: os acessos ao 
shopping, por exemplo. Houve 
época em que nas cidades com 
solo arenoso de boa drenagem 
interna, como é o caso de Tei-
xeira de Freitas, se preferia, ao 
contrário do asfaltamento, a 
pavimentação com bloquetes de 
cimento ligeiramente afastados 
um dos outros para permitir o 
efeito drenagem natural, além 
de facilitar recomposição do 
piso após serviços de acesso às 
redes de água e esgoto. Aqui, 
com solo de boa permeabilida-
de, se fez inacreditavelmente o 

inverso: cobriu-se com asfalto 
– impermeável - o pavimento 
poroso antes existente à base de 
bloquetes. A única justificativa 
plausível para tal insensatez 
seria a de que o pavimento 
bloquetado exige maior custo 
de manutenção para tê-lo impe-
cavelmente nivelado. Ora, custo 
maior é o das sequelas deixadas 
pela falta de drenagem pluvial 
adequada. É só comparar!  

E tem mais: o custo da pavi-
mentação com bloquetes é bem 
menor que o asfáltico, emprega 
mais mão de obra de baixa qua-
lificação e menos equipamento 
mecânico, com consequências 
sociais e ecológicas muito mais 
positivas. 

Além disso, em alguns pon-
tos da cidade, na periferia mais 
precisamente, o esgoto sanitário 
costuma aflorar na época de 
chuva intensa e acabar correndo 
em valas a céu aberto, o que su-
gere congestionamento tubular 
por receptação indevida de 
escoamento pluvial concorrente 
na rede. Boa fiscalização, mo-
nitoramento e manutenção das 
redes de esgoto nessas áreas po-
deriam minimizar o problema 
e as doenças dele decorrentes.  

Não bastassem todos esses 
dissabores, consideremos que a 
praia não tem o menor apreço 
pela chuva. É sua impiedosa 
inimiga. E por aqui, quando a 
gente enjoa da cidade, dos bu-

racos conhecidos, da lama e da 
poeira, corre para a praia. É logo 
ali, alcançável a menos de uma 
hora de carro. É nosso agradável 
consolo. Mas, a chuva faz de 
tudo para perturbar o refúgio, 
nossa perspectiva de alegria. 

Enquanto a água fria cai lá 
fora, resta-nos sentar no sofá, 
tomar um chá quente e, para os 
que não têm hábito de leitura, 
suportar as baboseiras das TVs 
abertas ou até curtir algo de útil 
nas TVs pagas. Também dá para 
divertir e exercitar o espírito 
analítico crítico-social lendo as 
corajosas posições dos que que-
rem intervir a qualquer custo na 
democracia e no sistema eleito-
ral, também as irresponsáveis 
abobrinhas que se propagam 
pelas redes sociais.  

Mas, vamos e venhamos, 
nem tudo está perdido. Ainda 
dá para fazer de Teixeira de 
Freitas uma cidade bonita, agra-
dável e socialmente justa. É só 
ter isso como prioridade e meta 
principal da gestão municipal 
para transformar os incômodos 
em encômios. 

*Roberio Sulz é biólogo, 
biomédico e professor com li-
cenciatura plena em Ciências 
Biológicas (UnB), MSc. (Uni-
versity of Wisconsin, USA). 
Membro Correspondente da 
ALAS -  Academia de Letras e 
Artes do Salvador/BA.    robe-
riosulz@uol.com.br 

Nossa chuva, 
nosso inferno

Por Gaudêncio Torquato* 
Perguntaram uma vez ao grande 

Demóstenes (384-322 a.C.), fa-
moso pelo dom da oratória: “Qual 
a principal virtude do orador?”. 
Respondeu: “Ação”. Insistiram: “E 
depois?” Voltou a repetir: “Ação”. 
Sabia ele que essa virtude, própria 
dos atores, era mais nobre que a 

Por Percival Puggina* 
Se você, cidadão consciente, 

conservador e liberal, patriota, 
considera parte de seu dever de 
casa dar uma espiada nas vitrines 
da concorrência, provavelmente já 
percebeu que o Congresso Nacio-
nal a ser empossado em fevereiro 
não será notavelmente diferente do 
atual. O mercado está aberto para 
as mercadorias da política nacional. 

A perspectiva de que Lula – oh 
céus! – seja empossado na presi-
dência já comanda as decisões das 
agremiações políticas. Arthur Lira 
e Rodrigo Pacheco negociam as 
respectivas reeleições. A “maioria 
conservadora” perdeu a totalidade 
do centrão. Há sinais claríssimos 
de que as melancias ideológicas se 
vão reacomodando na carroça bra-
siliense e os cargos, se não existem, 
vão sendo criados para atender a 
demanda. Certo como a morte, o 
prejuízo será nosso. 

Independentemente do que 
venha a acontecer no curto prazo, e 
o prazo encurta no tic-tac do reló-
gio, considero indispensável que a 
janela da realidade, ou o palco, ou o 
picadeiro (como queiramos) sirva 
para ver toda a malícia de um siste-
ma político que não funciona para 
a democracia, mas para os agentes 
políticos, ou atores, ou acróbatas 
(como queiramos). É graças a esse 
sistema que os eleitores trocaram 
uns por outros, mas – surpresa! – 
não deu muito certo. Mais uma vez, 
é reduzido o número de parlamen-
tares de quem se pode dizer com 
admiração – “Esse me representa!”. 

O que me dá uma canseira na 

Ação, ação, ação
eloquência. A razão? A ação é o 
motor da humanidade.  

Faço esse pequeno registro his-
tórico para lembrar a promessa do 
presidente eleito, Lula da Silva: fazer 
um governo além do PT. Será um 
desafio e tanto, sabedores que somos 
da índole do Partido dos Trabalha-
dores de encarnar os valores mais 
altos da política, a moral, a ética e 
as boas práticas, mesmo que sua 
história não tenha sido reta como 
uma régua. É tão forte a crença do 
PT em sua identidade de sigla ves-
tida no manto sagrado das virtudes 
que o alfabeto petista é declamado 
de maneira quase automática por 
seus integrantes: “o governo do PT, 
nosso governo, o PT é isso, o PT 
não é aquilo”. 

Eis, portanto, o imbróglio que 
aguarda o presidente Luiz Inácio: 
furar a bolha do petismo, puxando 
partidos de cores diferentes do 
vermelho para uma administração 
compartilhada, respeitando as vi-
sões de novos parceiros, compreen-

dendo as recentes disposições como 
fator de garantia da governabilidade. 
Em suma, aceitar que o partido não 
deve e não pode se considerar uma 
“igreja” de fiéis convictos, fechada ao 
ingresso de outros crentes. 

Nos últimos tempos, vimos 
o mundo avançando no processo 
civilizatório, instalando novos para-
digmas, abrindo vertentes diferentes 
de poder, a partir da multiplicação 
de novos polos de influência, como 
os que se incrustam nas entidades 
intermediárias, cada vez mais fortes: 
sindicatos, associações, federações, 
movimentos. O Brasil é um labora-
tório de organicidade social. Em to-
dos os espaços do território, vemos 
as sementes da intermediação social 
a cargo de uma gigantesca teia de 
organizações não governamentais.  

Urge observar que Lula ganhou 
o pleito não necessariamente por 
uma votação atrelada à adesão ao 
partido, mas por imensa rejeição ao 
seu adversário, Jair Bolsonaro (PL). 
Portanto, há contingentes não petis-

tas que escolheram Lula pela crença 
de que deveriam dar o passaporte 
caseiro a quem constitui ameaça à 
democracia. 

Dito isso, assistimos com certa 
apreensão a disputa, ainda em forma 
embrionária, de grupos do PT que 
tentam navegar no transatlântico 
do governo de transição. Nesse 
momento, já garantiram ingresso 
naquela embarcação 12 ex-ministros 
do PT, sinalizando uma expectativa 
explícita de grupos em voltar a dar 
o tom na orquestra do Planalto. Um 
afiado analista da política diz a este 
escriba que, a essa altura, a especu-
lação imobiliária já impulsionou os 
aluguéis na capital federal em cerca 
de 50%. Haja gente querendo voltar 
a se refugiar nas franjas do poder 
central. 

Como se intui, a presidente do 
PT, deputada Gleisi Hoffman, a ser 
elevada a um cargo de ministra, se 
depara com um rolo de pressões 
para abrigar quadros do partido. 
Ela ouviu do presidente Lula a dis-

posição de querer fazer um “governo 
além do PT”. Já se ouvem protestos, 
mesmo à boca pequena, sobre o 
papel agregador e contemporizador 
do vice-presidente eleito, Geraldo 
Alckmin (PSB). Cabe a este ser uma 
espécie de “algodão entre vidros”, 
evitando dissensões e querelas pú-
blicas entre alas. Conseguirá? 

Tudo vai depender da postura 
do novo dirigente. Lula é um dos 
mais experimentados perfis da 
administração pública, com lastro 
em dois mandatos no Executivo, 
um acurado observador dos tempos 
da ex-presidente Dilma e o maior 
líder popular do país das últimas 
décadas. Porém, encontrará bar-
reiras mais altas que as do passado. 
Terá de pacificar o país. Trazer paz 
e harmonia. Diminuir as tensões 
entre os Poderes. Responder aos 
desafios do desenvolvimento, com 
uma economia vigorosa e saudável. 
Acima do viés partidário-ideológico. 

Os três Poderes carecerão as-
sumir os princípios constitucionais 

da independência, harmonia e au-
tonomia. E respirar o ar das ruas. O 
Judiciário há de retomar sua função 
de guardião da Constituição, sem 
interferir nas pautas do Legislativo. 
O Poder Legislativo, por sua vez, 
haverá de cuidar com equilíbrio 
de coisas sensíveis e vitais como o 
orçamento. E resgatar o papel das 
Medidas Provisórias, evitando que 
sejam carona para sediar temas 
estranhos à sua finalidade. Em 
suma, observar o princípio: cavalo 
comedor, cabresto curto. 

Pretendem os Poderes melhorar 
sua imagem perante a sociedade? 
Ação, Ação, Ação. 

P.S. O presidente eleito, em 
discurso, nesta quinta no CCBB, 
em Brasília, prometeu fazer “um 
governo de diálogo”. E que o Brasil 
voltará à civilidade. Aplausos deste 
escriba às futuras Ações. 

*Gaudêncio Torquato, jorna-
lista, é professor titular da USP, 
consultor político e de comunica-
ção Twitter@gaudtorquato 

“As coisas desmoronam e acontecem por 
estupidez e descuido.” (John Sanford)

Quando quase 
ninguém se 

importa

alma é tão poucos darem impor-
tância a um problema desse tama-
nho! A inteira campanha eleitoral 
transcorreu num verdadeiro caos 
institucional, mas quase ninguém 
escolheu seu congressista levando 
em conta a necessidade de reformar 
as instituições. A imensa maioria 
dos cidadãos considera tratar-se de 
“caveira de burro” azarenta, sempre 
presente. No entanto, é pura e sim-
ples subordinação do jogo à regra do 
jogo. E tudo se agrava porque, mais 
recentemente, o juiz do jogo tam-
bém gosta de bater sua bolinha, tem 
time do coração, entra em campo e 
dá botinada no adversário. 

Não bastasse isso, sob o ponto 
de vista do poder político, nossa 
“democracia” é comandada pelos in-
teresses de uns poucos. No Congres-
so, as decisões são tomadas pelos 
presidentes do Senado e da Câmara, 
e por uma dúzia de líderes em cada 
uma das duas casas. São 26 pessoas 
que regem 596 congressistas. Ponha 
mais sete ministros que formam a 
maioria politicamente alinhada no 
STF e o presidente da República e 
verá que 36 pessoas dirigem o show. 
Nota: se isso lhe parece despropor-
cional, não perca de vista o fato de 
que hoje uma, apenas, dirige tudo e 
só se aposenta em 2043. 

Não tenho espaço neste artigo 
para discorrer sobre reforma políti-
ca, tema sobre o qual tanto já escrevi. 
Apenas aproveito a cena do “aciden-
te” para dizer que ele não é casual. 
Há motivos institucionais mais do 
que suficientes para se reproduzir 
indefinidamente. 

É o que acontece quando quase 
ninguém se importa. 

*Percival Puggina (77), mem-
bro da Academia Rio-Grandense 
de Letras, é arquiteto, empresário 
e escritor e titular do site  www.
puggina.org, colunista de dezenas 
de jornais e sites no país. Autor de 
Crônicas contra o totalitarismo; 
Cuba, a tragédia da utopia; Pombas 
e Gaviões; A Tomada do Brasil. 
Integrante do grupo Pensar+. 
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O Sebrae e a Suzano realiza-
ram na última terça-feira (22), a 
cerimônia de encerramento da 
segunda turma do Programa Se-
mear, no Extremo Sul da Bahia. 
A iniciativa em parceria com o 
Sebrae teve sua implementação 
em 2019, na Unidade Mucuri, e 
os resultados, desde a primeira 
turma, renderam frutos que se 
estenderam para outros estados 
onde a Suzano possui atuação, 
como Espírito Santo, Maranhão 
e Mato Grosso do Sul. 

Desenvolver e capacitar 
micro e pequenas empresas 
fornecedoras. Esse é o princi-
pal propósito da parceria que 
proporcionou à turma formada 
11 capacitações com foco em 
gestão financeira, planejamento 
estratégico, sustentabilidade, e 
inovação e diversidade. Foi tra-
balhado com as 32 empresas par-
ticipantes, também, habilidades 
do empreendedorismo, a troca 
de experiências, fortalecimento 
da gestão e competitividade. 

Na cerimônia de encerra-
mento do programa, os partici-
pantes comentaram sobre as me-
lhorias observadas na empresa, 

bem como o crescimento pessoal 
e profissional dos colaborado-
res. Além disso, prestigiaram o 
evento, representando a Suzano, 
o gerente de Logística Florestal, 
Ruffo Zirlando e o coordenador 
de Logística Florestal, Marco Ga-
lhardi. Pelo Sebrae, participaram 
o gestor responsável pelo progra-
ma Fellipe Almeida e o gerente 
regional em Teixeira de Freitas, 
Alex Brito, que na oportunidade 
parabenizou aos envolvidos pela 
promoção do empreendedoris-
mo e aprendizado. 

“O Programa surgiu a partir 
da percepção da necessidade de 
incrementar a gestão ao segmen-
to de transportes que prestam 
serviço à Suzano Papel e Celu-
lose. Essa ação, para além do 
empreendedorismo, é um ganho 
para todo empresariado e essa 
é uma das missões do Sebrae, 
suscitar o perfil empreendedor, 
com inovação e organizações 
estratégicas. O conhecimento é 
a semente que foi lançada e cada 
empresa já começou a colher 
os frutos”, destacou o gerente. 
Fonte: Milka Morais / Agência 
Sebrae de Notícias

Teixeira de Freitas -  “Dro-
gas! É preciso dizer não”. Esse 
foi o tema da palestra que a 87ª 
Companhia Independente de 

Polícia Militar (CIPM) minis-
trou nesta sexta-feira (25), nos 
turnos matutino e vespertino, 
na Escola Municipal de Ensino 

Fundamental São Lourenço, no 
bairro São Lourenço, na cida-
de de Teixeira de Freitas. Em 
outubro, essa mesma palestra, 

Consórcio Interfederativo 
de Saúde da Região Extremo Sul 
do Estado da Bahia (Consaúde) 
é convidado a participar repre-
sentando o estado e apresentar 
a experiência de consórcios no 
Congresso Nacional de Con-
sórcios Públicos e Municípios 
(Fenacomp) no memorial da 
América Latina em São Paulo/
SP. 

Reconhecido nacionalmen-

te, sendo o primeiro consórcio 
de saúde do estado da Bahia, o 
Consaúde, liderado pelo presi-
dente Silvio Ramalho, represen-
tado no evento por seu diretor 
executivo Max Almeida, apre-
sentou o histórico do consórcio, 
os resultados até o momento e 
os planos e projetos para o fu-
turo, sendo a primeira vez que o 
estado da Bahia é representado 
em nível nacional. 

Comandante diz que palestras 
aproximam PM e alertam 

comunidade estudantil 
sobre os males da droga

com abordagem psicossocial, 
foi apresentada na Escola Dom 
Pedro II, no distrito de Duque 
de Caxias. 

O cabo Marcilio Soares Cos-
ta, que também é educador, com 
uma linguagem bem apropriada, 
apresenta a palestra sobre pre-
venção ao uso de entorpecentes. 
Ele usa slides para falar sobre 
drogas lícitas e ilícitas e mostra 
aos estudantes o que leva uma 
pessoa a se enveredar para esse 
mundo obscuro. O PM alerta 
crianças e adolescentes sobre 
as consequências em referência 
à saúde e a influência negativa 
que a droga pode ter na deses-
truturação da família e até no 
cometimento de crimes. 

O major Neto, comandante 
da Polícia Militar em Teixeira de 
Freitas, explicou que as palestras 
aproximam a PM ainda mais da 
comunidade estudantil e alerta a 
juventude sobre os males que a 
droga causa no usuário, seus fa-
miliares e amigos e na sociedade. 

“Os alunos passam a conhe-
cer também um pouco sobre 
as leis que penalizam usuários 
e pessoas usadas por trafican-
tes para vender drogas e são 
orientados a se manterem longe 
do uso e do tráfico de drogas”, 
disse o comandante, enfatizando 
que durante a palestra há um 
momento de interação, quando 
os alunos ficam bem à vontade 
para tirarem suas dúvidas com 
o palestrante. Ascom 87ª CIPM

Cerimônia de encerramento da segunda turma do 
Programa Semear celebrou resultados positivos após 4 
meses de consultorias e capacitações com 32 empresas

Sebrae e Suzano concluem 
capacitação de fornecedores 

no Extremo Sul

Consaúde, representado por Max Almeida, 
participa de congresso nacional em São Paulo

Consaúde, representado por Max Almeida, participa de congresso nacional em São Paulo. 
Foto: Ascom 

Participando tanto da sole-
nidade de abertura do evento 
quanto do painel saúde do 
congresso, o Consaúde fez im-
portantes ponderações e pro-
postas a Federação Nacional de 
Consórcios. 

Max Almeida apresentou o 
modelo estadual de consórcios 
no que se refere às policlínicas 
regionais de saúde, os potenciais 
que o Consaúde tem vivenciado 
nestes cinco anos de existência 
na região extremo sul do estado 
da Bahia.

Ainda no painel saúde, Max 
Almeida foi responsável em 

liderar o movimento de mudan-
ças da lei no que se refere a envio 
de emendas parlamentares para 
consórcios de saúde. Atualmen-
te, os consórcios de saúde não 
podem receber de maneira dire-
ta emendas e convênios federais, 
tendo a necessidade legal que o 
mesmo vá para um município 
ente consorciado e, posterior-
mente, repassado ao consórcio. 
Essa realidade não condiz com o 
potencial de planejamento, de-
senvolvimento e execução que o 
consórcio tem em sua natureza. 

E o Consaúde lidera agora este 
movimento nacional em busca 
da aprovação da lei que já se 
encontra no senado. 

Uma carta será encaminha-
da à república sobre as deman-
das apresentadas no Congresso 
Nacional. Numa agenda futura 
o Consaúde irá representar a 
matéria saúde em Brasília para 
debater e apresentar o pleito, 
que é tão importante para a re-
alidade e evolução dos consór-
cios públicos de saúde. Fonte: 
Ascom
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De tempos em tempos, é vital 
a limpeza profunda para eliminar 
as sujeiras que passam desperce-
bidas no dia a dia. Não raro, no 
final de ano se executa uma pro-
filaxia ampla tanto em nossa casa 
quanto em nosso corpo. Todavia, 
não se pode esquecer da higie-
nização em nossa mente. A casa 
mental representa componente 
vital para o desenvolvimento 
dos pensamentos prósperos e das 
ideias favoráveis ao alcance das 

vitórias. Por mais difícil que seja, 
perdoar, desculpar-se, relevar faz 
parte da limpeza mental e emo-
cional. Quem perdoa elimina lixo 
tóxico que envenena o ser de den-
tro para fora. É um desconforto 
por algum desentendimento, 
uma mágoa que era passageira, 
mas ficou, um ressentimento que 
repete algum sentimento ruim. 
Realizar esta faxina, este perdão 
é entregar ao universo o direito 
de ser livre e sem algemas que 

machucam a cada vez que a cena 
ou a situação volta à tona. 

O perdão pode vir desde o 
pedido mental à pessoa até mes-
mo a oração como envio de luz e 
paz aos envolvidos. Dependendo 
do grau de sujeira ou da marca, 
não se espera o perdão total de 
uma única vez. O essencial é a 
repetição do pedido até diminuir 
a carga negativa a ponto de anular 
o seu efeito. É uma maneira de 
executar a estratégia dos setenta 

vezes sete do mestre Nazareno, 
pois é preciso avançar no pro-
gresso e não ficar preso ao pas-
sado. Quem perdoa passa adiante 
e esquece de dar o troco. É se 
preocupar mais com a própria 
felicidade do que com o troco. É 
fazer a sua parte na dinâmica do 
universo para ser feliz. 

*Paulo Hayashi Jr - Doutor 
em Administração pela UFR-
GS. Professor e pesquisador da 
Unicamp.

Limpeza 
interior 

Áries 21/03 a 20/04 
Questões de responsabilidade 

social, reunião com a equipe e 
convites de amigos movimentarão 
esta manhã, que trará informações 
relevantes e várias decisões. Faça 
perguntas diretas e esclareça suas 
dúvidas. Este será um bom mo-
mento para definir uma viagem ou 
reunir documentos para formalizar 
uma nova atividade. Estudos esta-
rão aquecidos. Prestígio e poder de 
influência em alta! 

 
Touro 21/04 a 20/05 
Passo decisivo na carreira pode-

rá mudar o lifestyle e proporcionar 
mais estabilidade financeira. Lance 
um empreendimento ou aprove 
um projeto. O dia trará reviravoltas 
positivas que darão nova direção 
à vida. Finalize o que não estiver 
funcionado e inove sua atuação 
profissional. Você está num bom 
momento para ganhar popularida-
de e firmar sua imagem. Enxugue 
gastos e economize para o futuro. 

 

Gêmeos 21/05 a 20/06  
O dia trará condições favoráveis 

para resolver assuntos jurídicos ou 
decidir uma viagem. Fique de olho 
nas oportunidades e nas soluções 
que poderão surgir repentinamente. 
Surpresas e imprevistos dividirão 
sua atenção. O dia será agitado e 
exigirá respostas rápidas. Dúvidas 
ainda pipocarão na sua cabeça. 
Embora você esteja com ímpeto para 
a ação, valerá pensar e planejar os 
próximos passos com calma. 

 
Câncer 21/06 a 21/07 
Mude comportamentos, crie 

estratégias de trabalho e planeje 
mudanças. O dia revelará sonhos e 
ambições. Valerá pensar no futuro, 
se organizar e assumir compromisso 
com a saúde e o bem-estar. Ativida-
de física e cuidados corporais serão 
essenciais para controlar a ansiedade 
e diminuir o estresse. Algo maior 
se desenhará no horizonte. Busque 
respostas existenciais e renove o 
sentido da vida. 

 

Leão 22/07 a 22/08 
Imprima mais emoção nos rela-

cionamentos; carinho e acolhimento 
farão diferença no seu dia. Decisões 
de viagem ou de mudanças serão 
tomadas com mais segurança. O dia 
trará condições favoráveis para con-
cretizar projetos pessoais e garantir 
as férias. Brilho, animação e ideias 
criativas não faltarão nesta fase; 
embarque em novas experiências 
e curta surpresas gostosas. Amor 
em alta! 

 
Virgem 23/08 a 22/09 
Aprove um projeto, organize a 

casa e tome decisões sobre o futuro. 
O dia será bastante produtivo no 
trabalho e em transações imobiliá-
rias. Responsabilidades com a saúde 
e o bem-estar aumentarão. Valerá 
cuidar da alimentação e manter uma 
rotina disciplinada. O prazer estará 
nas coisas simples e nos pequenos 
detalhes. Imprima mais beleza à sua 
volta com flores e toques delicados 
na decoração. 

 

Libra 23/09 a 22/10 
Invista em saúde, equilíbrio 

e segurança. O dia trará soluções 
realistas e mais segurança nas de-
cisões. Comunicações de trabalho 
estarão aquecidas. Você poderá 
receber uma promoção ou proposta 
inesperada e assumir novos desa-
fios. Brilhe em reuniões, nas redes 
sociais e fortaleça sua reputação. 
Aproveite também para se atualizar 
e renovar conceitos. Valerá estudar 
outro idioma. 

 
Escorpião 23/10 a 21/11 
Compre presentes para a fa-

mília, firme acordos e fortaleça as 
bases afetivas. O dia trará solução 
de antigos problemas e pendências. 
Manutenções na casa e reestrutura-
ções cobrarão paciência e determi-
nação. Resolva uma coisa por vez até 
o fim e diminua pressões. Este será 
um bom momento para recuperar 
o que achava perdido. Resgates do 
passado e reencontros balançarão 
o coração. 

 

Sagitário 22/11 a 21/12 
Conversas sérias e pontuais 

darão segurança numa relação pró-
xima, com irmãos ou no casamento. 
Assuntos de família ganharão pers-
pectiva mais ampla; soluções estão 
a caminho. Você poderá negociar 
um imóvel ou passar um tempo em 
outro lugar. Com Marte retrógrado, 
diferenças causarão ruídos e pedirão 
paciência nos relacionamentos. 
Decisões e planos da vida íntima 
poderão mudar. 

 
Capricórnio 22/12 a 20/01 
Gastos imprevistos ligarão sinal 

de alerta na área financeira. Foque 
em soluções práticas: você poderá 
dar mais agilidade ao trabalho ou 
encontrar saídas originais para man-
ter o orçamento sob controle. Não 
será momento de extravagâncias; 
corte despesas e enxugue custos. 
Um pouco de interiorização ajuda-
rá a esclarecer rumos. Finalize um 
ciclo e se prepare para reinventar 
a vida. 

 

Aquário 21/01 a 19/02 
Firme sua posição num novo 

grupo. O dia trará escolhas im-
portantes que definirão um longo 
tempo de sua vida. Aproveite o dia, 
com Saturno e Lua em seu signo, 
para formalizar planos e assumir 
novas responsabilidades. Encontros 
e interações de hoje darão seguran-
ça. Conte com clima de cooperação 
e bons apoios no time. Movimente 
o corpo para manter a saúde e a 
ansiedade sob controle. 

 
Peixes 20/02 a 20/03 
Sonhe alto! Os caminhos esta-

rão abertos para concretizar seus 
projetos e dar um salto na carreira. 
Não alimente fantasias negativas; 
você está a um passo de alcançar os 
objetivos e garantir segurança na 
área financeira. Planos de expansão 
ganharão força com Júpiter e Netu-
no em seu signo. Ligue o radar nas 
oportunidades e conte com grande 
carisma nas conexões profissionais. 
Sucesso pela frente!

Horóscopo

1ª publicação PF: 
A Unimed Extremo Sul, inscrita no CNPJ sob nº 42.043.067/0001-53, 

com sede em Teixeira de Freitas/BA, em cumprimento à Súmula Normativa 
nº 28 da ANS, solicita aos beneficiários identificados abaixo, pelo código de 
registro na Operadora e CPF, que entrem em contato através do telefone 
(73) 3263.8000 ou presencialmente até o dia 30/11/2022, para regularização 
do débito pendente do seu plano de saúde, sob pena de cancelamento do 
contrato, sem possibilidade de reativação.

Beneficiário CPF 

0224.0015.000379-00 14.965.475-XX 

0224.0015.000939-00 34.734.835-XX 

0224.0015.000017-00 002.177.915-XX 

0224.0002.006200-00 040.534.586-XX 

0224.0002.004201-00 040.534.586-XX 

0224.0015.000891-00 032.786.025-XX 

0224.0010.000868-00 156.941.867--XX 

0224.0002.005841-00 421.914.405-XX 

0224.0015.000760-00 040.014.665-XX 

0224.0015.000293-00 858.054.865-XX 

0224.0015.000128-00 945.607.068-XX 

0224.0008.000909-00 795.140.065-XX 

0224.0015.000566-00 142.282.607-XX 

0224.0015.000862-00 045.320.425-XX 

0224.0015.000627-00 015.251.346-XX 

0224.0015.000879-00 092.865.527-XX 

0224.0002.000817-00 943.973.505-XX 

0224.0008.000032-00 484.649.455-XX 

0224.0003.001363-00 827.010.085-XX 

0224.0002.003382-00 386.592.202-XX 

0224.0015.000521-00 007.685.995-XX 

0224.0015.000038-00 042.988.875-XX 

0224.0010.000797-00 233.640.505-XX 

0224.0002.008264-00 267.660.436-XX 

0224.0015.000638-00 68.895.105-XX 

0224.0003.001326-00 029.965.045-XX 

0224.0015.000749-00 126.288.235-XX 

2º Publicação PF: 
A Unimed Extremo Sul, CNPJ 42.043.067/0001-53, com sede em Tei-

xeira de Freitas/BA, em cumprimento à Súmula Normativa nº 28 da ANS, 
solicita pela última vez aos beneficiários identificados abaixo, pelos CPF’s 
e códigos de registros na operadora, que entrem em contato através do 
telefone (73) 3263-8000 ou presencialmente, até o dia 30/11/2022, para 
regularização do débito pendente do seu plano de saúde; findando este 
prazo, o contrato de plano de saúde será cancelado, sem possibilidade 
de reativação.

Beneficiário CPF 

0224.0015.000742-00 031.364.405-XX 

0224.0003.001887-00 013.151.825-XX 

0224.0015.000772-00 183.247.867-XX 

Publicação PJ: 
A Unimed Extremo Sul, CNPJ 42.043.067/0001-53, com sede em Tei-

xeira de Freitas/BA, em cumprimento à Súmula Normativa nº 28 da ANS, 
solicita pela última vez à empresa identificados abaixo, pelo CNPJ e código 
de registro na operadora, que entrem em contato através do telefone (73) 
3263-8000 ou presencialmente, até o dia 30/11/2022, para regularização 
do débito pendente do seu plano de saúde; findando este prazo, o con-
trato de plano de saúde será cancelado, sem possibilidade de reativação.

CONTRATO CNPJ 

2803 26.192.097/0001-XX 

CONTRATO CNPJ 

2826 31.263.891/0001-XX 

4621 03.090.327/0001-XX 
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Por

Fernando 
Costa Fernandes

Curiosidades do futebolEsportesEsportesPor Luan Mota
E-mail: liomaralerta@hotmail.com

Essa foi a classificação das finais 
da Liga de Voleibol do Extremo Sul 
Baiano (LIVESB), disputadas neste 
último final de semana, dias 26 e 
27 de novembro, no Estádio Valter 
César de Oliveira, em Teixeira de 
Freitas. 

Na disputa do terceiro lugar, 
as meninas do voleibol de Carave-
las venceram por 3x1 a equipe de 
Eunápolis. 

A equipe de vôlei masculino 
também disputou o terceiro lugar 
com a equipe Vôlei Futuro, mas 

Teixeira de Freitas – Em par-
tida realizada no último dia 19/11, 
sábado, no ginásio de esportes 
professor Valter César, Jacarandá 
Futsal e União Bahia de Glória 
decidiram o título o Intermunicipal 
de Futsal 2022. 

O primeiro confronto aconte-
ceu no dia 05/11, em Glória, e o time 
da casa levou a melhor vencendo o 
Jacarandá por 7 a 2. Como havia 

perdido o jogo de ida, a equipe do 
Jacarandá Futsal precisava vencer 
no tempo normal e na prorrogação 
para se consagrar campeão. 

O técnico Ulisses Alves contou 
com reforços importantes para essa 
partida: Igor Carioca, que já atuou 
na Espanha e do pivô, Caio, ambos 
fizeram a diferença. A torcida que 
compareceu a ginásio que estava 
praticamente lotado, viu uma par-

A academia ASKATEF –  Asso-
ciação de Karatê de Teixeira de Freitas 
e G&A Karatê Shotokan, filiados a 
CBKI- Confederação Brasileira de 
Karatê Interestilos e FEBAKI-Fe-
deração Estadual Baiana de Karatê 
Interestilos, tendo como professor o 
Shihan Edilson R. de Souza – Bruce 
faixa preta 7º Dan, árbitro classe 
A e diretor de árbitro da FEBAKI, 
trabalhando com projetos sociais no 
município de Teixeira de Freitas em 
parcerias com ONG PASPAS, ABRA, 
AJARP, atualmente a frente dos pro-
jetos Sociais Lutando e Educando, em 
parcerias com a AJARP – Associação 
de Moradores do Bairro Jardim dos 
Pássaros, localizada na Rua princesa 
Diana, 275, ONG PASPAS – Profis-
sionais da Areia de Saúde Promo-
vendo Ações Sociais, na Rua Amaro 
Gomes, 775, Bairro Tancredo Neves; 
ABRA – Associação Beneficente de 
Recuperação e Auxilio Rua Sucupira, 
125 – Bairro Castelinho, ministram 
aulas gratuitas de karatê do estilo 

SHORIN RYU – SHISHUKAN, para 
crianças, adolescentes e adultos, da 
cidade de Teixeira de Freitas. 

No dia 04 de dezembro (domin-
go) acontecerá o segundo exame de 
graduação (troca de faixas coloridas) 
de 2022, com a participação mais de 
110 atletas, na quadra do Jacarandá 
Country Club. O evento terá início a 
partir das 8 horas. 

Já no dia 10 de dezembro acon-
tecerá em Teixeira de Freitas o exame 
de graduação superior de faixas 
pretas da FEBAKI, com atletas da 
ASKATEF – mais três faixas marrom 
formarão para faixas pretas (José Nil-
son Rodrigues de Oliveira, Harrison 
Lucas Cruz Rezende, Neito Santos 
de Almeida). 

Banca examinadora da FEBAKI- 
Federação Estadual de Karatê In-
terestilos: Shihan – Bruce; Sensei 
Girlanio; Sensei Aline; Sensei Taigan; 
Sensei Lavínia; Sensei Alane; Sensei 
Gabriel; Senseis Nilson, Neito, Har-
rison, Isabela e João Felipe. 

A barra estava mais que pe-
sada. No Recife, a torcida em 
polvorosa.    Em suas andanças 
pelos Estados, três empates de 0 
x 0, contra Sergipe, Desportiva e 
comercial. Paulo Emílio sentiu que 
o clima no Santa Cruz não era dos 
mais saudáveis, mas segurou. Aí, 
veio o jogo com a Portuguesa, em 
pleno Arrudão, a goleada de 4 x 0, 
as muitas vaias. Paulo Emílio não 
aguentou: pediu seu boné.  

Foi aí que ele descobriu que 
era ídolo de todos. Os jogadores, 
representados por Givanildo, só 
faltaram chorar para que ele ficasse. 
O cartola José Marcionilo Lins fez 
valer sua condição de homem forte: 
"você fica". E Paulo Emílio deu uma 
de Pedro I. 

Fico. 
Recife-PE, Lenivaldo Aragão.  
Fonte: Revista Placar, número 

192 - 16 de novembro de 1973.

A Prefeitura de Medeiros Neto, 
por meio da Secretaria Municipal 
dos Esportes e da Juventude, rea-
lizou a Grande Final do Medeiros 
Bom de Bola. A partida aconteceu 
neste domingo, 20 de novembro, na 
Areninha Society. 

Estiveram presentes na final do 
campeonato de várzea, o prefeito, 
Beto Pinto, o Secretário dos Esportes 
e da Juventude, Pablo Araújo, a Se-
cretária da Assistência Social, Lana 
Pinto, o Secretário da Administra-
ção, Wilter Gomes e o Secretário da 
Educação e Cultura, Rildo Fonseca, 
entre outras autoridades. 

Disputaram o título da 2ª edição 
as equipes Pedrosa/Loja do Povo e 
Olaria/Sup. Pacheco. A classificação 
das duas equipes se deu após parti-
das com muitos gols e emoções à flor 
da pele, superando outras 14 equipes 
(16 ao todo). 

Na Grande Final, não foi dife-
rente e quem levou a melhor foi a 
Loja do Povo, com o placar de 7 a 4. 

Dentro da quadra, a raça e o desejo 
de ser campeão impulsionou os 
jogadores, correspondendo às cen-
tenas de pessoas que prestigiaram o 
evento do lado de fora. 

As premiações foram em di-
nheiro, sendo o primeiro lugar com 
o valor de 4.000,00 reais, é para o 
vice campeã, premiação no valor 
de 1.500 reais. 

Foram entregues também tro-
féus para as seguintes categorias: 

– o melhor goleiro: Sota, da 
equipe Loja do Povo; 

– o artilheiro: Manchinha da 
equipe da Loja do Povo com 8 gols 
durante todo o campeonato. 

Apesar de já ter recebido o 
jogo que definiu os vencedores da 
competição, a Areninha Society, no 
bairro Novo Uldurico Pinto, ainda 
não foi inaugurada oficialmente. 
O equipamento é fruto da parceria 
entre a Prefeitura Municipal e o 
Governo do Estado. Fonte: Ascom 
Prefeitura de Medeiros Neto 

União Bahia de Glória é campeão 
Intermunicipal de Futsal 
2022 diante do Jacarandá

União Bahia de Glória venceu as duas partidas e sagrou campeão. 
Foto: Alemão do Esporte

tida eletrizante do início ao fim. 
O time do Jacarandá até conse-

guiu sair na frente. Porém, sofreu 
a virada e durante toda a partida 
teve que correr atrás do placar. 
Por outro lado, a equipe do União 
Bahia de Glória aproveitou melhor 
as oportunidades e saiu vitorioso 
conquistando assim o título. Placar 
final: Jacarandá Futsal 4 x 5 União 
Bahia Glória. 

Os gols do time do Jacarandá 
foram marcados por Igor Carioca 
(2), Vinicinho e Caio. 

“O sentimento é de dever cum-
prido nessa linda trajetória que 
foi alicerçada pelos meus ideais, 
lealdade, honestidade, respeito e 
humildade todos os dias. As palmas 
anunciam o dever cumprido, o re-
conhecimento do de todos! Como 
um surto onde cada gota de suor e 
cansaço “valeu a pena”. Agora hora 
de parar, pensar e ver o que de fato 
me levará daqui pra frente! Tudo 
na mão do Papai do Céu que me 
trará mais confiança para futuras 
decisões a serem tomadas. Incon-

dicionalmente vou atrás do que 
ficou para trás. Gratidão a todos 
por tudo! Meu muito obrigado a 
todos que nos ajudaram direto e 
indiretamente”, disse o professor 
Ulisses do Jacarandá. 

Resumo 
Árbitro Principal: Welbe Lima 
Árbitro Auxiliar: Osmar Silva 
Anotador: Elieliton Pereira 
Cronometrista: Aloísio Paulo 
Delegado da Partida: Ocimar 

Carvalho 
Equipe de Apoio: Luiz Adail 

Rossi Rossi, Taigan Gomes, Mayco 
Morato e Paulo Sérgio 

Campeão: União Bahia de Gló-
ria 

Vice Campeão: Jacarandá Futsal 
Artilheiro: Nixon, atleta da 

equipe União Bahia de Glória 
Melhor Goleiro: Régis, atleta da 

equipe União Bahia de Glória 
Melhor Técnico: Guilherme, da 

equipe União Bahia de Glória 
Atleta Destaque da Competição: 

Hélio Junior, da equipe Jacarandá 
Futsal 

Ex-seleção de Itapetinga, o 
lateral-esquerdo Felipinho 
atuará no Sport em 2023

Felipinho foi uns dos destaques do vice-campeonato da seleção de 
Itapetinga 2018 e 2019. Foto: Rennê Carvalho/ABC. 

O Sport fechou a primeira con-
tratação para 2023: trata-se do 
lateral-esquerdo Felipinho, destaque 
do ABC na campanha da Série C 
deste ano, que terminou em acesso 
à Segunda Divisão. A informação, 
divulgada em primeira mão pelo 
repórter João Victor Amorim, foi 
confirmada pelo Ge. 

Detalhes do contrato, firma-
do entre o clube rubro-negro e o 
Artsul-RJ, que detém o jogador, foi 
firmado por três anos, de acordo 
com apuração da reportagem. 

O Sport, inclusive, vai desem-
bolsar pouco mais de R$ 400 mil 
pela transação, garantindo 50% dos 
direitos econômicos de Felipinho. 

O ABC, com quem o lateral havia 
renovado até o fim do ano que vem, 
ficou com 10%.  

Felipinho chega na Ilha do Re-
tiro ganhando o dobro que recebia 
na equipe potiguar e, em caso de 
renovação de Sander, ainda a ser 
acertada, vai disputar a posição com 
o jogador. 

Com 25 anos, o lateral-esquerdo 
disputou 40 jogos pelo ABC em 
2022, marcando três gols. Ele tam-
bém distribuiu 10 assistências. 
Felipinho também passou por 
Sampaio Corrêa, Bahia e Atlético 
de Alagoinhas.

Por Camila Sousa/Globoes-
porte.com

Time feminino de Caravelas fica 
em terceiro na final LIVESB

perderam por 3x1. 
De acordo com a Diretora da 

Divisão de Esportes, Otamara Sou-
za, "as equipes de diferentes mo-
dalidades esportivas de Caravelas 
têm contado com incentivo e apoio 
necessário para a participação em 

competições dentro e fora do muni-
cípio e o resultado é esse assim, de 
grandes conquistas dentro e fora do 
campo e da quadra", parabenizou. 
Fonte: Assessoria de Comunicação 
/ Diógenes Marques Cunha (DRT 
05668/BA) 

2ª Exame de graduação 
da Academia ASKATEF

Pedrosa/Loja do Povo é campeão da 2ª edição do Medeiros Bom 
de Bola. 

Pedrosa/Loja do Povo é 
campeão da 2ª edição do 
Medeiros Bom de Bola

Paulo Emílio tem 
sua cabeça firme
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Conhecendo o Espiritismo
EscritoresGlossário de Psicanálise

Saúde Bucal

Educação

Participe das reuniões públicas do Centro Espírita Nosso 
Lar e da Casa Espírita da Prece. Informações: 3291-2677 – 
Ariosvaldo Alves Gomes.

Tecnologia

Geral

1ª parte -  HCLTech, uma 
empresa global de tecnologia, 
anunciou o lançamento da 
HCLTech Sustainability School 
e sua primeira série abrangente 
de aprendizagem da literatura 
relacionada às mudanças cli-
máticas. A série, desenvolvida 
pela Axa Climate, foi idealizada 
para despertar a conscien-
tização sobre o impacto das 
mudanças climáticas entre os 
mais de 220.000 funcionários 
da HCLTech. 

A HCLTech Sustainability 
School tem como objetivo criar 
campeões de sustentabilidade 
entre seus funcionários no 
mundo inteiro. Com as mu-

danças climáticas que surgem 
como um dos maiores desafios 
enfrentados pela humanidade, a 
série de aprendizado educará os 
funcionários sobre como cada 
um deles pode contribuir com 
os esforços de governos, ONGs 
e empresas para combater as 
causas das alterações climáticas. 

A HCLTech tem o compro-
misso de promover o progresso 
em direção a um planeta sus-
tentável por meio de suas ações 
como empresa e pactos com as 
partes interessadas. A empresa 
é uma da signatárias do Climate 
Pledge e está empenhada em 
atingir o zero líquido até 2040, 
uma década a frente das metas 

do Acordo de Paris. A Science 
Based Targets initiative (SBTi, 
Iniciativa de Metas Baseadas 
na Ciência) validou e elogiou as 
ambiciosas metas do caminho 
de 1,5°C da HCLTech. 

“A HCLTech Sustainability 
School é outra validação de nos-
sos compromissos ambientais. 
Ele dará aos funcionários da 
HCLTech um entendimento das 
mudanças climáticas e como 
podem impactar em suas vidas. 
Ao concluir o curso, nossos fun-
cionários entenderão como agir 
responsavelmente em suas casas 
e local de trabalho e tomar me-
didas simples para reduzir suas 
pegadas de carbono. Continua.

Lygia 
Fagundes 

Telles 
Prêmios e a Academia 
2ª parte - A década de 70 

foi um período da consagração 
de Lygia: O livro de contos 
“Antes do Baile Verde” (1970) 
recebeu o Prêmio Internacio-
nal de Escritoras, na França. 

O livro “As Meninas”, pu-
blicado em 1973, que se tor-
naria um dos seus mais im-
portantes romances, recebeu 
o Prêmio Jabuti, em 1974 e foi 
adaptado para o cinema em 
1975, dirigido por Emiliano 
Ribeiro. A obra traça um para-
lelo entre a vida de três pessoas 
que agitaram a juventude em 
um período conturbado da 
história do Brasil. 

A obra “Seminário dos 
Ratos” (1977) recebeu o Prê-
mio PEN Clube do Brasil. “A 
Disciplina do Amor” (1980) 
recebeu o Prêmio Jabuti e o 
Prêmio da Associação Paulista 
dos Críticos de Arte. 

Em 1982, Lygia Fagundes 
Telles foi eleita para a Aca-
demia Paulista de Letras. Em 
1985, tornou-se a terceira 
mulher eleita para a Academia 
Brasileira de Letras, ocupando 
a cadeira n.º 16, no dia 12 de 
maio de 1987. Foi eleita para 
a Academia das Ciências de 
Lisboa. 

Lygia Fagundes Telles 
A consagração de Lygia 

veio em 2001, quando recebeu 
o Prêmio Camões, que lhe foi 
entregue em 13 de outubro de 
2005, durante a VIII Cúpula 
Luso-brasileira, realizada na 
cidade do Porto, Portugal. Em 
2016 e aos 92 anos de idade, 
Lygia Fagundes Telles tornou-
-se a primeira mulher brasilei-
ra a ser indicada para receber 
o prêmio Nobel de Literatura. 

Lygia Fagundes Telles fale-
ceu aos 98 anos em São Paulo 
em 3 de abril de 2022. 

Características da obra de 
Lygia Fagundes Telles 

A obra de Lygia Fagundes 
Telles apresenta um univer-
so marcadamente feminino, 
embora comprometida em 
documentar a difícil condição 
de vida de uma sociedade frá-
gil nos centros urbanos, uma 
literatura engajada, destinada 
a documentar a história trági-
ca do país, como se lê em “As 
Meninas”. 

Por sua vasta produção 
literária é considerada uma 
das maiores romancista e con-
tistas da literatura brasileira. 
Foi uma das mais destacadas 
representantes do Movimen-
to Pós-Modernista no Bra-
sil. Continua. 

10ª parte -  De fato, a pre-
ocupação com a formação do 
analista está presente desde os 
tempos iniciais. Quando Jung, 
a partir de seu trabalho em 
parceria com Bleuer na Clínica 
do Burghölzli, tem a idéia de 
“tratar os alunos como pacien-
tes” (Roudinesco e Plon, 1998, 
p. 17) está lançada a semente 
para o que depois tornar-se-ia 
a exigência da análise didática 
na formação de futuros ana-
listas. É fundamental destacar, 
porém, que em 1925, quando 
foi instituída na Associação 
Psicanalítica Internacional 
(IPA), a obrigatoriedade da 

análise pessoal para a formação 
psicanalítica visava a socializa-
ção entre professor e aluno, e o 
afastamento das práticas de ido-
latria e imitação a Freud. Parece 
que, todavia, o intuito inicial 
distorceu-se, já que: ao longo 
dos anos, a IPA se havia trans-
formado num vasto aparelho 
atormentado pelo culto da per-
sonalidade (...). Reencontrou-
-se, assim, na análise didática, 
o poder da sugestão que Freud 
havia banido da prática da 
Psicanálise. Em consequência 
disso, seus herdeiros passaram 
a correr o risco de se transfor-
mar em discípulos devotos de 

mestres medíocres, quer por 
se tomarem por novos profetas, 
quer por aceitarem em silêncio 
a esclerose institucional. 

Talvez aí tenha se perdido o 
que deveria ser o ponto maior 
de identificação com Freud: a 
liberdade de pensamento. Per-
cebe-se, assim, que na intenção 
de criar regras de qualificação 
do analista em sua escuta clí-
nica, outros temas foram se 
interpondo entre o processo de 
ser escutado para ser um psi-
canalista e o cumprimento das 
exigências para ter autorização 
de ser um psicanalista.  Con-
tinua. 

Meus filhos, 
Eis o momento de dirigir 

alguns apontamentos francos, 
a quantos decidiram sulcar o 
solo árido no qual germinarão 
sementes da regeneração. Chega 
um instante que o aprendizado 
pede uma síntese, um espelho. 
Instante de aferição para quem 
teve a coragem de arar.  

Esses primeiros anos de de-
safios na construção do período 
da maioridade nos ensinaram 
sobejamente. Êxitos e falhas se 
converteram em preciosas lições. 
Pensemos juntos em alguns lan-
ces do aprendizado em favor do 
melhor engajamento de nossos 
esforços no futuro.  

Maioridade não se constrói 
a poder de revelações. Sobretu-
do, ética. Ética da fraternidade 
sentida e aplicada. Revelação 
deve constituir-se, tão somente, 
elemento de educação de nossas 
necessidades mais profundas. 
Algo essencialmente individual.  

Os excessos são previstos 
em época de pioneirismo, mas 
teimosia é joio moral que ca-
rece educação. Fique, portanto, 
o nosso alerta contra qualquer 
ato de precipitação. Alguns 
aprendizes caminham para a 
impertinência ao saírem do 
corpo, tamanha sede de novi-
dades, criando um descompasso 
em nossa parceria. Vigilância. 
Mesmo com a mente e coração 
voltados para cá, recordem que 
os vossos pés estão fincados na 
Terra. Vivam suas reencarna-
ções. Espiritismo com espíritos 
e não Espiritismo para espíritos.    

A Lei Natural rege, até mes-
mo, nossa capacidade de evoluir, 
de descobrir, de saber. Há tempo 
para tudo e nada há de ficar en-
coberto. Tudo, porém, no ritmo 
de Deus. Ninguém ultrapassa 
seus próprios limites a golpes 
de desrespeito e, caso consi-
gamos, criamos o exagero, a 
fantasia. Continua. Muita Paz!!! 

II parte -  “Se a gente for 
comparar com os anos 70, o 
número de cáries, especialmente 
em crianças, reduziu drastica-
mente. No Brasil, nos anos 80, 
as crianças tinham seis dentes 
cariados, hoje elas têm em média 
menos que dois. Na Noruega, 
nos anos 70, crianças de 12 anos 
tinham 14 dentes cariados na 
média. E hoje elas têm menos 
que um. Então, as pessoas têm 
essa ideia correta de que houve 
uma redução de cáries, porém 
a cárie não tratada, as lesões 
de cárie, no mundo inteiro, 
ainda são as mais prevalentes. 
As pessoas têm a ideia de que 
os grandes problemas de saúde 

são diabetes, Aids, câncer. Em 
parte, sim, mas isso acontece 
muitas vezes mais para o final 
da vida e atinge relativamente 
menos gente. E cárie é uma 
coisa bastante comum, mais do 
que tu imaginas. As cáries não 
tratadas afetam especialmente 
a população de locais como 
China, Índia, África e América 
Central”, comenta o professor 
da Faculdade de Odontologia 
da UFRGS Roger Keller Celeste, 
um dos autores dos artigos. E 
complementa: “Na Inglaterra, 
há poucos anos, saiu um dado 
interessante que mostrou que 
a cárie dentária era o principal 
motivo que levava crianças a se-

rem internadas no hospital com 
anestesia geral para tratamento. 
Isso é um negócio, vamos dizer 
assim, absurdo, mas mostra o 
quanto é crítica a situação e o 
quanto as pessoas negligenciam 
ainda que a cárie é um problema 
muito grave no mundo inteiro”, 
complementa. 

 O mapa mostra a prevalên-
cia mundial de cárie em dentes 
permanentes. Os tons de azul 
representam os países com 
menor número de cáries por 
habitante. Quanto mais próximo 
do vermelho, maior o número 
de dentes cariados. Os dados, 
contudo, devem ser analisados 
com cautela. Continua.

2ª parte - No entanto, atual-
mente, a busca por painéis mais 
eficientes voltou os olhares e as 
apostas do setor para as células 
N-Type. De acordo com Araújo, 
da Sunova, essas são as mais ro-
bustas disponíveis no mercado 
fotovoltaico global. “Esse tipo 
de célula possui uma excepcio-
nal eficiência, além de melhor 
coeficiente de temperatura e 
taxa de degradação mais lenta 
em comparação com a P-Type”.  

Essencialmente, o que di-
fere as duas espécies de células 
é o processo de dopagem na 
fabricação dos wafers de silí-
cio – que são lâminas que mais 
tarde dão origem à célula em si. 
“Ao adotar o silício dopado com 
boro, o oxigênio cria uma área 
de recombinação, conhecida 
como efeito de boro-oxigênio, 
que reduz a eficiência”, explica 
o profissional da Sunova Solar.  

Por outro lado, o efeito desa-
parece quando a produção usa o 
fósforo neste procedimento de 
dopagem, como nas células N-
-type. Em resumo, devido à sua 
composição e à sua própria natu-

reza, elas têm maior tolerância a 
impurezas e menos defeitos, por 
isso oferecem melhor desempe-
nho e eficiência energética geral.  

Anteriormente, os desenvol-
vedores e as empresas de energia 
solar se preocupavam com os 
custos envolvidos na produção 
dessa tecnologia – que é mais 
complexa. Mas a diferença é 
pequena, assegura Araújo, já que 
não há mudanças significativas 
no equipamento de produção 
e o custo de investimento para 
mudar de P-Type para N-Type 
é baixo. 

A tendência é que o mer-
cado amplie exponencialmente 
a utilização desse tipo de cé-
lula, considerando todos os 
seus benefícios adicionais. “Por 
exemplo, nos novos módulos 
lançados pela Sunova utilizamos 
tecnologia de células TOPCon 
N-type de 575 W”, declara Araú-
jo. “Acreditamos que essa seja 
uma evolução do mono PERC 
tradicional e uma tecnologia 
que pretendemos fabricar a 
partir do segundo semestre deste 
ano”. Continua

A escuta na 
psicanálise e a 

psicanálise da escuta

Epidemia de doenças 
bucais e sua relação com 
as desigualdades sociais

HCLTech lança série de aprendizado 
para transformar funcionários em 

campeões da sustentabilidade

Tecnologia 
N-Type Aprimora 
Painéis Solares

"Mas, dormindo os homens, veio o 
seu inimigo, e semeou joio no meio do 

trigo, e retirou-se." - Mateus, 13:25  

Considerações 
sobre o período de 

maturidade – Parte 1
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Há quem diga que a vida é passagei-
ra, pode até ser para alguns, mas não para 
nosso amigo medeirosnetense, Antônio 
de Souza Lima, mais conhecido como 
“Tonhão de Virgílio”, que esse mês colheu 
mais uma rosa no jardim da primavera 
vida. Anos vividos ao lado dos familiares, 
família maçônica e dos amigos que não 
são poucos, pois sua vida é pautada na 
boa convivência de sempre aumentar o 
rol de amigos, amigos que se reuniram 
pra levar seus abraços de feliz aniversário 
comemorado no seu sítio na Agrovila 
Perobinha em Medeiros Neto no último 
dia 6 de novembro. 

O clima de euforia só foi quebrado 
pelas honrosas palavras dos irmãos 
maçônicos e amigos durante as felici-
tações que emocionou carinhosamente 
o “Negão’ Tonhão. Daqui da redação as 
nossas felicitações e que Deus o ampare 
e lhe proteja por muitos e muitos anos. 
Parabéns pra você!  

O ex-vereador teixeirense José 
Sérgio Figueiredo, Dr. Hélio Régis 
(Ex-superintendente da Bahia Sul 
Celulose), o médico oftalmologista 
dr. Lourildo Pereira, Cel Calheiros 
(Ex-comandante do 13º Batalhão 
da Polícia Militar em Teixeira de 
Freitas) e o jornalista e escritor 
Athylla Borborema, durante re-
cepção ao dr. Hélio Régis na Pou-
sada Lord em Teixeira de Freitas.

O tenente da reserva, Expedito 
ladeado pela esposa Neli, o major 
Sílvio Nunes, Lucas e os empresá-
rios Abdala e Edilson da Barraca 
do Farol em Alcobaça em dia de 
comemoração do seu aniversário.

Dr. Hélio Régis (Ex-superin-
tendente da Bahia Sul Celulose) e 
o Cel Calheiros (Ex-comandante 
do 13º Batalhão da Polícia Militar 
em Teixeira de Freitas), em recente 
visita do dr. Hélio Régis a Teixeira 
de Freitas para rever os amigos.

O casal de empresários do 
ramo de granitos e mármores, 
João Silotti & Niécia na Barra de 
Caravelas durante a comemoração 
do aniversário do Coronel José.

Edvaldo Carvalho (Ex-prefeito 
de Ibirapuã, Fernando Gef, dr. Dil-
van Coelho e Jailton Matos durante 
recepção ao dr. Hélio Régis na Pou-
sada Lord em Teixeira de Freitas.

Paranhos (Ex-prefeito de Me-
deiros Neto), ladeado pelas ami-
gas Alaíde e Alba Barreto Dutra 
durante o aniversário de Tonhão 
de Virgílio.

A professora Marlene Lima 
e a amiga Vera Ribeiro (uma das 
fundadoras do Jornal Alerta) 
durante o aniversário de Tonhão 
de Virgílio.

O aniversariante Antônio de 
Souza Lima “Tonhão de Virgílio” 
no momento em que é homena-
geado por Beto Pinto, prefeito de 
Medeiros Neto.

Aniversário de Tonhão de Virgílio
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Porto Seguro - A delegada Eli-
zabeth Salvadeu pediu à Justiça, nes-
ta sexta-feira (25), a prisão preventi-
va do comerciante Alan Cerqueira, 
30 anos. Dono de uma pizzaria no 
distrito de Arraial d’Ajuda, em Porto 
Seguro, ele foi flagrado espancando 
a mulher. A titular da Delegacia da 
Mulher (Deam) pediu ainda que a 
Justiça conceda uma medida prote-
tiva para a vítima, Beatriz Aragão, 
25. Os pedidos foram encaminhados 
para 2ª Vara Crime de Porto Seguro 
e são analisados pela juíza titular 
Michele Quadros, que deve expedir 
uma decisão a qualquer momento. 

A delegada informou que o in-
quérito está sendo concluído, com o 
indiciamento de Alan Cerqueira por 
violência física, psicológica e verbal, 
no contexto da Lei Maria da Penha. 
A polícia faz diligências desde a 
tarde de quinta-feira (24) – quando 
a denúncia veio a público por meio 
de um vídeo que a vítima postou 

em suas redes sociais -, mas ainda 
não conseguiu localizar o acusado. 

Agressões eram diárias 
Beatriz, que é indígena da etnia 

Pataxó, passou por exame de corpo 
de delito, na manhã desta sexta, no 
Departamento de Polícia Técnica, 
em Porto Seguro. Em seguida, ela 
prestou depoimento na delegacia 
especializada. 

A mulher declarou no depoi-
mento que sofria agressões físicas, 
verbais e psicológicas quase que 
diariamente e há muito tempo. Em 
março do ano passado, ela chegou 
a registrar um boletim de ocorrên-
cia, mas não deu continuidade à 
denúncia, pois foi obrigada a reatar 
o relacionamento, uma vez que era 
ameaçada pelo marido, que se valia 
de sua condição financeira para 
mantê-la numa relação abusiva. 
A mulher contou que o marido a 
impedia de se manter em empregos 
e até de visitar familiares. 

Teixeira de Freitas  - Polícia 
Militar prendeu um homem de 26 
anos e uma mulher de 18, na tarde 
desta quarta-feira (23), na Avenida 
Marechal Castelo Branco, na região 
central de Teixeira de Freitas. 

Eles estavam à bordo da mo-
tocicleta Honda, cor preta, placa 
HJO7920 e tentaram fugiram 
quando se depararam com uma 
guarnição da 87ª Companhia In-
dependente de Polícia Militar 
no bairro Bela Vista. Durante o 

trajeto dispensaram uma porção 
de maconha, pesando 85 gramas e 
foram alcançados depois de caírem 
do veículo. 

Os PMs refizeram o trajeto e 
localizaram o entorpecente. A moto 
foi apresentada junto com a droga 
na delegacia de Teixeira de Freitas. 

PM apreende mais de meio 
quilo de cocaína e mais de 250 
gramas de maconha 

A Polícia Militar prendeu, na 
manhã desta quinta-feira (24), na 

Teixeira de Freitas - Um velho 
conhecido da Polícia de Teixeira de 
Freitas foi preso em Itaquaquece-
tuba-SP por força de um mandado 
de prisão. Trata-se de Daniel Bon-
fim dos Santos, de 32 anos, vulgo 
"Pitanga". Daniel foi preso em São 
Paulo/SP, no dia 17 de outubro 
deste ano. 

A prisão foi realizada pelos 
Policiais Militares do 35° BPM de 
Itaquaquecetuba (Jardim Itapoã), 
os quais cumpriram o mandado 

de prisão. Daniel é acusado de ter 
cometido um homicídio em Santa 
Maria de Jetibá no Espírito Santo. 
O mandado de prisão preventiva 
foi expedido em 11 de Janeiro, pela 
2ª Vara Criminal Fórum de Santa 
Maria de Jetibá/ES (Tribunal de 
Justiça do Espírito Santo). 

Ainda não há informações so-
bre a transferência do Daniel Bon-
fim para o Estado do Espírito, local 
em que ele cometeu o homicídio. 
Por: Lenio Cidreira/Liberdadenews

Aracruz- O assassino que matou 
três pessoas e feriu 13 em esco-
las em Aracruz (ES), nesta sexta-fei-
ra (25), usou duas armas no ataque, 
ambas do pai, um policial militar. Os 
disparos partiram de uma pistola .40 
– que pertence ao Estado e era usada 
pelo policial para trabalhar – e de um 
revólver particular, de propriedade 
do pai do criminoso. A informação 
foi repassada pelo governador do 
Espírito Santo, Renato Casagrande. 

O criminoso foi apreendido por 
equipes de segurança no início da 
tarde. O assassino tem 16 anos e es-
tudou até junho no colégio estadual 
atacado, segundo o governador do 
estado. O ataque foi planejado por 
dois anos. 

A Secretaria da Saúde do Espí-
rito Santo (Sesa) informou que seis 
das 13 pessoas que ficaram feridas 
no ataque estavam hospitalizadas 
até o fim da tarde desta sexta. Entre 
as vítimas estão duas crianças, uma 
delas em estado gravíssimo. 

Os disparos aconteceram por 
volta das 9h30 na Escola Estadual 
Primo Bitti e, depois, em uma escola 
particular que fica na mesma via, 

em Praia de Coqueiral, a 22 km do 
centro do município. Aracruz, onde 
o ataque aconteceu, fica a 85 km ao 
norte da capital. As  aulas da rede 
municipal foram suspensas. A iden-
tidade do atirador não foi divulgada. 

Segundo a Secretaria de Segu-
rança Pública, o assassino invadiu a 
escola estadual com uma pistola e fez 
vários disparos assim que entrou no 
estabelecimento de ensino. Depois, 
foi até a sala dos professores e fez 
novos disparos. Na unidade, duas 
professoras foram mortas. 

Na sequência, o atirador deixou 
o local em um carro e seguiu para 
a escola particular Centro Educa-
cional Praia de Coqueiral, que fica 
na região. Na unidade, uma aluna 
foi morta. Após o segundo ataque, 
o assassino fugiu em um carro. As 
identidades e idades não foram 
divulgadas. 

Segundo os dados do Censo 
Escolar de 2021, a escola Primo 
Bitti tem cerca de 500 alunos ma-
triculados. O governo estadual não 
confirmou quantos alunos estavam 
no local no momento do atentado. 
Fonte: G1.

Ações da 87ª CIPM de 
Teixeira de Freitas procuram 

trazer mais segurança 
para os munícipes

cidade de Teixeira de Freitas mais 
de meio quilo de cocaína e mais de 
250 gramas de maconha. 

Policiais da 87ª Companhia 
Independente de Polícia Militar 
faziam rondas na Rua Fernão Dias, 
no bairro Vila Caraípe, quando 
avistaram dois suspeitos em uma 
motocicleta. Ao perceber a chegada 
da guarnição o suspeito que estava 
na garupa pulou da moto e invadiu 
uma casa. Ele conseguiu fugir sal-
tando muros de outras residências. 

O piloto também fugiu com a moto. 
Na fuga, deixaram para trás 

uma bolsa com 541 gramas de coca-
ína e 268 gramas de maconha. Parte 
da droga já estava preparada para 
a venda. Além disso havia na bolsa 
caderno de anotações do tráfico, 
balança de precisão e outros mate-
riais utilizados para embalar droga. 

O entorpecente e todo o ma-
terial foram apresentados na dele-
gacia de Teixeira de Freitas. Fonte: 
Ascom da 87ª CIPM. 

Velho conhecido da 
Polícia de Teixeira é preso 

pela PM de São Paulo 
pelidado de "Pitanga" é 

acusado de homicídio no ES

Assassino que invadiu 
escolas e deixou 3 

mortos usou arma do 
pai, policial militar 

Delegada pede prisão de empresário 
flagrado agredindo a mulher 

“Violência era diária”, diz vítima em depoimento

Agressor teve a prisão solicitada pela polícia. 

Sequência de agressões foram filmadas.
Vítimas não devem se calar 
A delegada Elizabeth Salvadeu 

informou que o pedido de prisão 
de Alan tem uma simbologia, pois 
ocorre no Dia Internacional para a 
Eliminação da Violência Contra as 
Mulheres. A titular da Deam apro-
veitou a oportunidade para ressaltar 
que as mulheres vítimas de qualquer 
tipo de agressão não devem se calar. 
“Precisam denunciar. Não podem 
ter medo. Não podem ficar dentro 
desta violência. E existem várias for-
mas de denunciar. Tem o disque-100 
e o número 181, além do 190, da 
Polícia Militar. A mulher agredida 
pode também procurar qualquer 
delegacia, pois serão bem acolhidas”, 
alerta Salvadeu. 

Vídeo foi gravado meses antes 
da postagem 

As agressões foram gravadas por 
um celular que Beatriz escondeu em 
cima de um móvel no quarto do 
casal, no distrito de Arraial d’Ajuda, 
em Porto Seguro. As imagens, que 

repercutiram em toda a Bahia não 
foram feitas na quinta-feira. A mu-
lher contou que o registro aconteceu 
meses antes e que preferiu guardar 
o arquivo no próprio aparelho. No 
entanto, ao sofrer outra agressão e 
cansada de apanhar, criou coragem 
e resolveu fazer a publicação em sua 
rede social. 

As imagens mostram que du-
rante as agressões a filha do casal, 
de três anos, tentou proteger a mãe 
e acabou sendo prensada contra ela 
pelo marido. Ao tomar conhecimen-
to da postagem, o homem chegou a 
quebrar o telefone da companheira, 
mas não conseguiu deletar o post, 
onde a mulher faz um relato deses-
perador. 

Beatriz e Alan moravam juntos 
há mais de quatro anos. Ela tem 
outra filha, de sete anos, de um 
relacionamento anterior. O motivo 
das agressões, frisa a mulher, eram 
sempre os mesmos: ciúmes. Fonte: 
Radar64 

PM prende homem e mulher com maconha que tentaram fugir em moto
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